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Рассерженные владельцы га-
ражей требуют от чиновников 
ввести в Москве мораторий на 
снос гаражей, автостоянок, вспо-
могательных зданий и сооруже-
ний гаражных кооперативов до 1 
января 2026- года. В период вы-
боров мэра Москвы по пробле-
мам гаражников выборным шта-
бом кандидата от КПРФ проводи-
лась городская конференция, где 
были выработаны конструктив-
ные предложения. Среди них – 
проведение полноценной «гараж-
ной реновации», гарантирующей 
предоставление равноценного 
машиноместа в том же районе, а 
также компенсации по рыночной 
стоимости гаража. Но столичные 
чиновники не идут на контакт с не-
довольными собственниками. В 
нарушение Конституции РФ, за-
щищающей право собственности 
граждан на законно построенные 
гаражи, а также действующего за-
конодательства, гаражи при-
знаются «самостроем» и в сжатые 
сроки ликвидируются, даже если 
ещё идут суды... 

Ситуация с гаражными коопе-
ративами одинаковая по всей 
Москве, в какой район ни загляни 
– ГК «Кантемировский №13», га-
ражи на Ярославском, гаражи в 
Царицыно, Нагатино-Садовниках, 
ГК «Маёвец» в районе Сокол, ГСК 
«Дорожник» на Ленинградском 
шоссе, ГСК «Вымпел» на Бакин-
ской улице, ГСК «Октябрь» в Коп-
тево и многие-многие другие. По 

мнению как гаражников, так и 
коммунистов, то, что происходит, 
является чистой воды беззако-
нием. За десять лет в столице 
были снесены сотни тысяч гара-
жей, а земли в большинстве слу-
чаев либо переданы под коммер-
ческое использование, либо за-
строены. Сами автомобили те-
перь находятся в переполненных 
жилых кварталах. Продолжаемый 
властями процесс по сносу гара-
жей в ближайшее время грозит 
московским дворам коллапсом. 

ИСТОРИЯ ВОПРОСА 
В первую очередь гаражники 

возмущаются тем, насколько бес-
церемонно правительство 
Москвы подходит к юридической 
стороне вопроса. Подавляющее 
количество снесённых и подлежа-
щих сносу строений были возве-
дены ещё во времена СССР на аб-
солютно законных основаниях. 
Многие гаражи и автостоянки 
были в свое время построены 
ими, их отцами и дедами на свои 
кровно заработанные деньги – за 

счёт паевых взносов в гаражно-
строительные кооперативы, Мос-
ковский городской союз авто- 
мобилистов. Собственники ис-
правно оплачивали земельный 
налог, электричество, вывоз му-
сора и прочие коммунальные пла-
тежи. И вот вдруг по мановению 
чиновничьей «волшебной па-
лочки» всё это вмиг стало не-
важно: гаражи – не гаражи, а са-
мострой и незаконные строения. 

Конфликтуя на протяжении не-
скольких лет с жителями, власти, 
казалось бы, всё-таки решили 
пойти им навстречу. В сентябре 
2021 года вступил в силу феде-
ральный закон, в народе назван-
ный «гаражной амнистией». По его 
замыслу, до 1 сентября 2026 года 
гражданину, использующему га-
раж, возведённый до 29-го де-
кабря 2004 года, можно оформить 
бесплатно право собственности на 
земельный участок, на котором 
расположен данный гараж. 

Но не тут-то было. Департамент 

городского имущества расторг 
большую часть договоров аренды 
буквально за считанные дни до 
вступления в силу «гаражной ам-
нистии», чтобы не дать гражданам 
возможности воспользоваться 
этим правом. 

Как мы уже писали выше, то-
тальная расчистка столичной 
земли за счёт сноса гаражей осу-
ществляется вразрез со статьёй 
35 Конституции России, по кото-
рой «никто не может быть лишён 
своего имущества иначе как по 
решению суда». Однако городские 
власти, невзирая на Основной за-
кон страны, минуя суды, избав-
ляются от гаражей по упрощённой 
схеме – основываясь на Поста-
новлении Правительства Москвы 
№ 614-ПП от 2 ноября 2012 года, 
которым организована работа по 
освобождению земельных уча-
стков от незаконно размещённых 
на них объектов, не являющихся 
объектами капитального строи-
тельства. Чиновники продолжают 
с завидным упорством утвер-
ждать, что собственность, которой 

владели гаражники на протяже-
нии десятилетий, является неза-
конной. Кстати, решения по отъ-
ёму гаражей принимаются Город-
скими и окружными земельными 
комиссиями, которые, как утвер-
ждают гаражники, не имеют таких 
полномочий. Повторимся – 
только суд вправе выносить вер-
дикт о законности или, наоборот, 
незаконности постройки. 

«Характерно, что действующее 

российское законодательство за-
прещает считать самостроем лю-
бые строения и сооружения, воз-
веденные до 1995 года, когда 
вступил в силу Гражданский ко-
декс РФ. Но этот запрет не мешает 
Правительству Москвы нагло и 
незаконно лишать граждан иму-
щества, признавая гаражи и авто-
стоянки якобы «самостроем», – от-
мечают владельцы гаражей в 
своём обращении на имя Адми-
нистрации президента. 

Очевидно, что городские вла-
сти не заинтересованы в сохране-
нии лакомых кусочков земли за 
автолюбителями. По официаль-
ным данным Департамента го-
родского имущества города 
Москвы, за первые полтора года 
действия «амнистии» из почти 5 
тысяч поступивших от владельцев 
гаражей заявок положительные 
решения были приняты только по 
11 земельным участкам. За это 
же время было зарегистрировано 
только 384 гаража… 

БОРЬБА ЗА ГАРАЖИ 
По сути, единственными, кто 

встал на защиту гаражников, 
стали депутаты от Коммунистиче-
ской партии Российской Федера-
ции и левые активисты. Коммуни-
сты проводят встречи с владель-
цами гаражей, оказывают им 
юридическую поддержку, посы-
лают многочисленные запросы в 
органы власти, устраивают круг-
лые столы и другие мероприятия с 
целью обратить внимание обще-
ства и власти на необходимость 
решения вопроса. 

Только с начала этого года кан-
дидат в мэры Москвы-2023 от 
КПРФ, Председатель комиссии 
Мосгордумы по науке и промыш-
ленности Леонид Зюганов со-
вместно с Московским горкомом 
КПРФ, депутатами фракции КПРФ 
в Госдуме и Мосгордуме провели 
десятки выездов в Гаражно-
строительные кооперативы, гото-
вящиеся к сносу. 

В августе 2023-го года КПРФ со-
вместно с экспертами, юристами, 
общественниками и представите-
лями гаражного сообщества про-
вела большую конференцию «Га-
ражи в Москве-2023». Все собрав-
шиеся были едины во мнении, что 
Москве нужна реальная, а не фик-
тивная «гаражная амнистия», а точ-
нее – нужна «гаражная ренова-

ция», которая гарантирует предо-
ставление равноценного машино-
места в том же районе. Без-
условно, на время разбирательств 
необходимо также ввести двухлет-
ний мораторий на снос гаражей. 

Выступая перед владельцами 
гаражей, Леонид Зюганов отме-
тил, что при наведении порядка в 
гаражной сфере для Москвы 
стоимость гаражной реновации 
составит 40 миллиардов рублей в 
год: «Занимаясь планированием, 
можно распределить финансовую 
нагрузку и сносить в год не по сто 
тысяч, а по пятьдесят тысяч гара-
жей. При нормальном грамотном 
подходе гаражная реновация 
обойдется Москве в 20 миллиар-
дов рублей в год. Абсолютно вме-
няемая цифра, которую Москва с 
бюджетом в 4,1 триллиона вполне 
может себе позволить». 

Таким образом, всё, что требу-
ется от Правительства Москвы – 
за небольшие (по московским 
бюджетным меркам) деньги пере-
селить владельцев старых гара-
жей в новые паркинги, а не выки-
дывать их машины на улицы под 
искусственными предлогами и на-
думанными основаниями. 

По итогам конференции глава 
московских коммунистов Нико-
лай Зубрилин констатировал: «Га-
ражи – это недвижимое имуще-
ство. Имущественное наследие 
наших отцов и дедов, которое 
оформлялось законными доку-
ментами советской власти. А се-
годня нам говорят, что это неза-
конно. Тогда, по логике, советские 
дипломы об образовании кто-то 
тоже может предложить признать 
незаконными, а также советское 
свидетельство о рождении, совет-
ские награды и воинские звания. 
Как это так?! Все советские доку-
менты, в том числе и документы 
на гаражи, являются законными! 
А кто призывает их называть «не-
законными», являются мошенни-
ками и рейдерами!». 

Позицию московских коммуни-
стов разделяют и товарищи по 
партии в федеральном парла-
менте. Глава Комитета Госдумы 
по вопросам собственности, зе-
мельным и имущественным отно-
шениям Сергей Гаврилов по-
яснил, что в качестве уполномо-
ченного органа по освобождению 
земельных участков от объектов, 
не являющихся объектами капи-

тального строительства, высту-
пает префектура соответствую-
щего административного округа 
города. При этом, по его словам, 
что подтверждают и сами гараж-
ники, суды не торопятся призна-
вать капитальными строениями 
сносимые гаражи. 

«Леонид Зюганов совершенно 
прав, отмечая, что гаражная ам-
нистия в столице не действует. Его 
предложения по решению про-
блем с гаражами в столице заслу-
живают поддержки. Среди пред-
ложений Леонида Зюганова – 
проведение «гаражной ренова-
ции», которая предполагает пре-
доставление машино-места вза-
мен изымаемого гаража. Подоб-
ный подход позволяет не просто 
выплатить собственнику гаража 
компенсацию, оставляя его один 
на один с поисками подходящего 
земельного участка для строи-
тельства нового гаража или дру-
гого гаражного кооператива в 
данном районе, а предложить ему 
готовое решение для хранения 
транспорта с учетом существую-
щих требований и нормативов. 
Реализация такого подхода поз-
волит обеспечить интересы про-
стых граждан, в собственности ко-
торых имеются гаражи. Гражда-
нин должен иметь право выбора – 
получить компенсацию и само-
стоятельно решать вопрос с пар-
ковкой, либо получить машино-
место для хранения автомобиля», 
– считает Сергей Гаврилов. 

На сегодняшний день в Москве 
сложилась критическая ситуация 
с хранением автотранспортных 
средств и соблюдением конститу-
ционных прав граждан в вопро-
сах незыблемости собственности. 
Гаражники констатируют, что ко-
личество мест хранения и суммар-
ная площадь земельных участков, 
занимаемая объектами для по-
стоянного хранения автомобилей, 
неуклонно и принудительно со-
кращаются. Данная проблема 
срочно требует разрешения в диа-
логе между гражданами и город-
скими властями. 

В субботу 18 ноября владельцы 
гаражей, при участии депутатов-
коммунистов, провели коллектив-
ную подачу обращений в приёмную 
Администрации Президента РФ с 
требованиями, которые были при-
няты на общегородской конферен-
ции «Гаражи в Москве-2023». 
Среди них, в первую очередь – 
введение в Москве до 1 января 
2026 года моратория на снос гара-
жей, автостоянок, вспомогатель-
ных зданий и сооружений гараж-
ных кооперативов, а также вы-
плата компенсации по действую-
щим на данный момент ставкам 
всем гражданам, чьи гаражи были 
уже снесены ранее. Теперь «мяч» – 
на стороне главы государства, как 
гаранта Конституции России.

Массовый снос гаражей в столице начался ещё в 2014-м году, но продолжа-
ется он и по сей день. Несколько сотен тысяч московских семей уже столкнулись 
или столкнутся в самое ближайшее время с лишением своей собственности. 
Взамен городские власти предлагают компенсацию в 225 тысяч рублей при 
средней себестоимости гаража в 800 тысяч рублей. При этом, если от компен-
сации отказаться, то гараж всё равно снесут, что называется, без суда и след-
ствия. Однако, даже соглашаясь на такие деньги, не всегда люди их получают.

Операция «Ликвидация»:  
как в Москве городские власти  

избавляются от гаражей?


